
Тема 19.Самостоятельные части речи. Имя существительное

Имя существительное как части речи

Имя  существительное  –  это  самостоятельная  часть  речи,  имеющая  категориальное
значение предметности и выражающая его в  несловоизменительных категориях рода и
одушевленности/ неодушевленности, а также в словоизменительных категориях числа и
падежа и выступающая в предложении чаще в функции подлежащего и дополнения.

«Предметность»  как  категориальное  значение  в  грамматике  понимается  достаточно
широко. Все то, что является отдельным объектом, предметом мысли или суждения, чему
можно  приписать  различные  признаки  –  качества,  свойства,  состояния,  действия,  с
языковой точки зрения представляют собой предмет.

Имена существительные могут быть названиями

– конкретных предметов, вещей (рука, лист, портфель, крыша),

– веществ (бензин, сливки, железо, сахар),

– живых существ и организмов (дедушка, котенок, бактерия),

– явлений объективной действительности (лето, молния, затмение),

– отвлеченных свойств, качеств, черт характера (жалость, радость, белизна),

– действий (пение, плавание, прыжок),

– состояний (грусть, скука).

Заметим, что, несмотря на семантическое разнообразие, всем именам существительным
присуще общее, одинаковое для всех имен категориальное значение – предметное. При
этом, в отличие от имен прилагательных, которые тоже выражают свойства и качества, но
делают это не самостоятельно, а обозначают их именно как принадлежащие предмету или
явлению,  существительные  выражают  отвлеченные  свойства  и  качества  (веселье,
надежность,  ловкость)  самостоятельно,  вне  какой-либо  зависимости  от  тех  предметов,
явлений или понятий, которым эти свойства присущи. В отличие от глаголов, действие или
состояние выражено в имени существительном вне связи с производителем действия и без
характеристики  времени  его  протекания  (поездка,  уборка),  что  невозможно  при
выражении  действия  или  состояния  личной  формой  глагола,  когда  одним  из  условий
функционирования глагола в предложении является (исключения тут есть, но они крайне
редки) указание на время действия и на производителя действия.

К  морфологическим  характеристикам  имен  существительных  следует  отнести
изменяемость по падежам и числам и наличие несловоизменительных категорий рода и
одушевленности/  неодушевленности.  Таким  образом,  значение  предметности  у  имен
существительных выражается в том, что существительные принадлежат к одному из трех
родов:  мужскому (кран,  диван,  юноша),  женскому (земля,  капель)  или среднему (окно,
поле),  что существительное может иметь формы единственного числа для обозначения
одного предмета, явления или понятия (поле, искра), или формы множественного числа,
обладающие  значением  множества  (поля,  искры);  способностью  существительного
выражать значения определенного падежа (выйти в поле – В.п., любоваться полем – Т.п).
Большинство существительных могут быть охарактеризованы как одушевленные (внук,
кукла) или неодушевленные (дерево, толпа).



Давая определение имени существительному как части речи, мы отметили, что наиболее
характерной для слов данной части речи является функция подлежащего и дополнения.
Заметим,  однако,  что синтаксические функции у  имен существительных могут быть  и
другими: они в принципе могут употребляться в роли любого члена предложения.

1)Книга  –  это  духовное  завещание  одного  поколения  другому.  2)  О,  край  дождей  и
непогоды…3)По долам, по горам и в белый день, и по ночам наш витязь едет непрестанно.
Помимо указанных синтаксических  особенностей,  имена  существительные обладают и
другими,  тоже  синтаксическими,  свойствами.  Так,  они  могут  определяться
прилагательными, причастиями, местоимениями и порядковыми числительными, которые
согласуются с ними в роде, числе и падеже (взрослая дочь; улыбающегося ребёнка; нашей
соседкой;  первую  учительницу);  они  могут  образовывать  разные  по  ЛЗ  сочетания  с
глаголами  (прочитать  книгу,  адресовать  подруге),  наречиями  (шашлык  по-грузински),
словами категории состояния (жаль время).

На  словообразовательном  уровне  существительное  тоже  имеет  ряд  особенностей,
например,  только именам существительным присущи такие  способы словообразования
как нулевая суффиксация (выход, сушь, гниль), аббревиация (ДК, АЗС), усечение основы
(магнитофон →маг, компьютер → комп).

Лексико-грамматические разряды существительных
Имена существительные бывают нарицательными и собственными. Нарицательные имена
существительные  (далее  часто  называемые  просто  нарицательные  имена  или  имена
нарицательные)  –  это  обобщенные  наименования  многих,  объективно  однородных
предметов, явлений, состояний или свойств:  дом, дерево,  духи, сон,  усталость,  высота.
Нарицательным  именам  существительным  противопоставляется  группа  имен
существительных собственных.

Собственные имена существительные (далее часто называемые собственные имена или
имена  собственные)  выделяют  предмет  из  класса  однородных.  Это  индивидуальные
наименования единичных предметов:

–  имена,  отчества,  фамилии  людей  (Александр  Сергеевич  Пушкин,  опера  Николая
Андреевича Римского-Корсакова),

– клички животных (собака Жучка),

– прозвища людей (Ванька Свист, Модный),

–  названия  различных  социальных  объектов  (предприятий  –  рекламное  агентство
«Фортуна», обществ – «Правопорядок», учреждений – кинотеатр «Луч», партий – «Единая
Россия»),

– произведений литературы (роман «Идиот»), живописи (картина «Первый снег»), музыки
(опера «Садко») и других видов искусств,

– географических и астрономических объектов (город Красноярск,  река Волга,  планета
Сатурн).

Имена собственные и нарицательные различаются не  только семантически.  Каждой из
выделенных групп присущи свои грамматические особенности. Например, если бόльшая
часть имен нарицательных имеет формы и единственного и множественного числа (страна
– страны, город – города,  картина – картины),  то имена собственные,  как правило,  по
числам  не  изменяются:  они  имеют  либо  только  форму  единственного  числа  (Россия,



Москва,  «Пробуждение»),  либо  только форму  множественного  числа  (Саяны,  Великие
Луки, Карпаты).

Впрочем,  в  ряде  случаев  имена  собственные  способны  употребляться  как  в  форме
единственного числа, так и в форме множественного числа. Это наблюдается в контекстах,
где имена собственные обозначают разных лиц с одинаковыми именами, фамилиями и т.п.
(Елена и  Владимир Пресняковы,  династия актеров  Лазаревых);  разные географические
местности с одинако- вым названием (Верхняя, Нижняя и Подкаменная Тунгуски – это
притоки Енисея).

Отличие имен собственных и нарицательных проявляется и на уровне их графического
оформления. Так, имена собственные пишутся с прописной буквы, а имена нарицательные
–  со  строчной  (исключение  составляют  патетические  контексты,  в  которых  имя
нарицательное  может  писаться  с  прописной  буквы:  Тогда  весь  мир  ты  примешь,  как
владенье. Тогда, мой сын, ты будешь Человек!).

Необходимо  особо  подчеркнуть,  что  границу  между  нарицательными и  собственными
именами не всегда можно провести совершенно четко и определенно, поскольку слова из
одного ЛГ часто переходят в другой. Например, отмечается переход имени нарицательного
в имя собственное, когда это нарицательное имя становится наименованием единичного
явления, что позволяет выделить его из других имен, однородных с ним: «Луч» – название
кинотеатра, Ручеек – название реки, Шарик – кличка собаки. Образованные таким образом
имена  собственные  обычно  сохраняют часть  значений  нарицательного имени:  не  видя
собаки,  но слыша Шарик,  мы только уже по одной этой кличке,  скорее всего,  сможем
предположить, как эта собака выглядит.

Из названия реки Ручеек ясно,  что это – речка,  по-видимому, неширокая и неглубокая
речка. Отсюда понятна особая выразительность подобных имен собственных – ведь они не
полностью  потеряли  смысловую  связь  с  именами  нарицательными,  ставшими  по
отношению к ним омонимами. Тем не менее при переходе имен нарицательных в имена
собственные в общем случае отмечается сужение семантики лексической единицы. Имя
собственное тоже может перейти в разряд отрицательных, стать именем нарицательным.
Это,  в  частности,  может  произойти,  если  им  обозначается  целый  класс  однородных
явлений. Например, именами ученых, открывших тот или иной закон, названы единицы
измерения:  ампер,  ом,  вольт,  рентген.  Если  с  именем  собственным (обычно  с  именем
литературного  героя,  реже  с  именем  исторического  деятеля)  связываются  какие-то
типические  черты,  свойственные  целому  кругу  лиц,  то  такое  имя  собственное
употребляется как экспрессивное название носителя этих характерных черт: Молчалин–
подхалим,  беспринципный  карьерист.  Некоторые  из  таких  имен  уже  окончательно
перешли  в  разряд  нарицательных:  ср.:  хулиган  или  меценат  –  богатый  покровитель
искусства.  При  переходе  имен  собственных  в  нарицательные  происходит  расширение
семантики лексических единиц.

Особую  группу  собственных  имен  составляют  слова,  являющиеся  названиями  сортов,
марок, типов изделий: «Волга», «Жигули» (марки автомобилей).  Многие из таких слов
произошли от  других  имен собственных.  Они тоже служат для  выделения,  но  уже не
единичных  предметов,  как  прочие  имена  собственные,  а  множеств,  групп  предметов,
имеющих свои отличительные признаки.

Каждое  нарицательное  имя может быть  отнесено к  одному из  следующих типов ЛГР:
конкретных, отвлеченных, вещественных или собирательных существительных.

Конкретными  называются  имена  существительные,  употребляемые  для  обозначения
предметов  действительности  или  лиц  (учебник,  нога,  косточка,  сестра  и  т.д.).
Грамматически конкретные существительные характеризуются тем, что могут сочетаться с



количественными именами числительными, т.е. обозначаемые ими предметы, явления и
поддаются счету (две сестры, три косточки, десять учебников). Такие существительные,
как правило, имеют и формы единственного и формы множественного числа (учебник –
учебники, нога – ноги, сестра – сестры), т.е., как говорят, вступают в корреляцию по числу.
Исключение  в  этом  смысле  составляют  имена  существительные,  называющие  парные
предметы (ворота, очки, брюки), и имеющие только формы множественного числа.

Отвлеченными (абстрактными) называются имена существительные, употребляемые для
обозначения  абстрактных  понятий  качества,  действия  и  состояния  (радость,  марафон,
боль, бег, досада, тактичность, смятение и т.д.).

Из  грамматических  характеристик  данного  ЛГР  имен  существительных  выделим
следующие:

– большая часть отвлеченных имен имеет только формы единственного числа (здоровье,
хрупкость,  отчаяние  и  т.д.);  некоторые  имена  отвлеченные  имеют  только  формы
множественного  числа  (точнее,  они  оформлены  грамматически  как  существительные
множественного числа): дебаты, каникулы, выборы, сумерки и т.п;

– отвлеченные существительные не сочетаются с  количественными числительными, но
могут  определяться  при  помощи  неопределенно-количественных  слов:  много  счастья,
капельку удачи, чуточку терпения и т.п;

– в морфемной структуре существительных данного ЛГР нередко наличествуют суффиксы
– ость, -от-, -изн-, -изм-, – отн– и др.(злость, резкость, доброта, кривизна, панисламизм,
беготня), имеющие конкретно-вещественное значение.

Вещественными называются существительные, которые употребляются для обозначения
однородных  по  составу  веществ,  поддающихся  делению,  измерению  (но  не  счету, т.е.
неисчисляемые). Они называют:

– виды пищевых продуктов (сливки, сахар, сметана, творог);

– виды сельскохозяйственных культур (пшеница, ячмень, просо);

– химические элементы, химические соединения, сплавы (щелочь, аэрозоль, олово);

– различного рода материалы (ткань, замша, древесина, волокно);

– лекарственные препараты (цитрамон, аспирин);

– пищевые и иные виды отходов (опилки, помои).

К числу грамматических признаков вещественных имен существительных относится то,
что они, как правило, форм числа не образуют, а имеют либо только формы единственного
числа  (железо,  сметана)  либо  только  формы  множественного  числа  (сливки,  дрожжи,
опилки). Имена существительные, относящиеся к разряду вещественных, не сочетаются с
количественными числительными, но сочетаются с  единицами меры (метр ткани,  литр
сметаны, тонна пшеницы, килограмм сахару).

Собирательными называются  имена  существительные,  употребляемые для обозначения
совокупности  однородных  в  каком-либо  отношении  лиц  (родня,  дурачьё,  молодежь),
животных, насекомых, птиц (гнус, вороньё, комарьё, зверьё), «предметов» растительного
мира  (листва,  хвоя,  ельник)  или  предметов  (бельё,  обувь,  мебель,  посуда)  как  некоего
неделимого целого, как коллективного единства.

Грамматически  собирательные  существительные  характеризуются  тем,  что  изменяются
как существительные неодушевленные. Собирательные существительные в норме имеют
только  формы  единственного  числа  (исключение  составляют  слова  деньги,  джунгли,



финансы)  и  не  могут  сочетаться  с  количественными  числительными.  В  качестве
количественного  определения  при  собирательных  существительных  могут  быть
использованы лишь отдельные неопределенно-количественные наименования типа много,
немного, мало и др. Например: мало родни, немного листвы, много мошкары и т.д.

В качестве самостоятельного ЛГР некоторые ученые (Р.Н. Попов, П.П. Шуба) выделяют
единичные существительные (сингулятивы – от лат. singularis  – "одиночный"),  которые
соотносятся  с  собирательными  существительными  (студент–студенчество,  профессор–
профессура, листок – листва,  бедняк –беднота) или вещественными существительными
(солома–соломина,  снег  –  снежинка,  горох  –  горошина).  Предметы  или  лица,
обозначаемые  данными  существительными,  поддаются  счету  (две  жемчужинки,  пять
горошин и др.); они могут иметь формы единственного и множественного числа (льдина –
льдины, крестьянин – крестьяне).

Наделение сингулятивов статусом самостоятельного ЛГР видится нецелесообразным, так
как  при  такой  их  трактовке  граница  между  единичными  и  конкретными  именами
существительными размывается. В этой связи заметим, что в большинстве школьных и
вузовских  учебников  единичные  существительные  рассматриваются  как  подразряд
конкретных.

На явление одушевленности/неодушевленности в отечественной грамматике представлено
две  точки  зрения:  1)  одушевленность/неодушевленность  –  это  лексико-грамматический
разряд (данную точку зрения поддерживают авторы РГ-80, А.Н.Тихонов, В.В. Бабайцева,
Н.С.Валгина  и  др.);  2)  одушевленность/неодушевленность  –  это  классифицирующая
(несловоизменительная)  категория  (данную  точку  зрения  поддерживают  П.А.Лекант,
Е.И.Диброва, Л.Д.Чеснокова и др.)

Одушевленность/неодушевленность  для  нас  –  это  классифицирующая  категория  имен
существительных:  все  существительные  относятся  к  грамматическому  классу
одушевленных  или  к  грамматическому  классу  неодушевленных  существительных.  К
одушевленным существительным относятся названия людей, животных, насекомых и т.д.,
т.е.  живых существ  (дед,  слон,  муха).  К  неодушевленным существительным относятся
названия  предметов,  явлений  реальной  действительности,  не  причисляемых  к  живым
существам (машина, открытка, гроза).

Важно  подчеркнуть  одно  обстоятельство:  различение  категории  одушевленности  и
неодушевленности  в  системе  грамматики  не  полностью  совпадает  с  научными
представлениями о живой и неживой природе. В этом смысле следует отличать понятия
«живое»/«неживое» и грамматические значения «одушевленное»/«неодушевленное». Так,
все названия растений относятся к существительным неодушевленным, а слова мертвец,
покойник; кукла, валет, ферзь и некоторые другие – к существительным одушевленным.

Различие одушевленных и неодушевленных существительных грамматически выражается
в том, что при склонении одушевленных имен форма множественного числа винительного
падежа омонимична форме родительного падежа, а у неодушевленных существительных –
форме именительного падежа.

И.п. куклы

Р.п. кукол

В.п. кукол→ одушевленное существительное (В.п.=Р.п.).

И.п. коробки

Р.п. коробок

В.п. коробки→ неодушевленное существительное (В.п.=И.п.).



У имен существительных мужского рода (кроме существительных на -а, -я) различение
одушевленности  и  неодушевленности  последовательно  проводится  также  и  в
единственном числе.

И.п. брат

Р.п. брата

В.п. брата → одушевленное существительное (В.п.=Р.п.).

И.п. дом

Р.п. дома

В.п. дом → неодушевленное существительное (В.п.=И.п.).

Принадлежность  имен  существительных  к  одушевленным  или  неодушевленным
обозначается  еще  и  формами  согласующихся  с  ними  имен  прилагательных,  а  именно
прилагательные,  согласованные с  существительными одушевленными,  образуют форму
винительного  падежа,  сходную  с  родительным  падежом,  а  согласованные  с
существительными неодушевленными – сходную с формой именительного падежа: увидел
молодого друга; купил большого карася – увидел молодой месяц; купил большой стол.

В  основном  к  одушевленным  существительным  относятся  имена  существительные
мужского и  женского  рода.  Одушевленных  существительных  среднего  рода  в  русском
языке  немного.  К  ним  относятся:  –  несколько  существительных  с  суффиксом  -ище
(чудовище,  страши-лище),  –  отдельные  существительные,  образовавшиеся  из
прилагательных  или  причастий  (млекопитающее,  насекомое,  животное),  –
существительные дитя, лицо (в значении «человек»).

Одушевленные  существительные  при  глаголах  поступить,  произвести,  вступить  и
некоторых  других,  обозначающих  переход  в  другое  состояние  или  положение,  в
конструкции  с  предлогом  в  имеют  винительный  падеж  множественного  числа,
совпадающий по форме с именительным, т. е. проявляют себя как неодушевленные: Я бы в
летчики пошел, пусть меня научат.

По  отношению  к  некоторым  словам  наблюдаются  колебания  при  их  отнесении  к
одушевленным/неодушевленным.  Так,  названия  микроорганизмов:  бацилла,  микроб,
бактерия,  а  также  слова  личинка,  зародыш,  эмбрион  употребляются  (особенно  в
специальной  медицинской  литературе)  с  окончаниями  имен  существительных
одушевленных,  однако  по  соответствующим  нормам  современного  русского  языка  их
следовало  бы  относить  к  неодушевленным  –  ведь  мы  пишем  и  говорим  описывать
микробы, питать зародыш, но: ...Нервами нельзя зародыша питать. Употребление данных
существительных с окончаниями одушевленных имен вне специальных контекстов –это
форма устаревшая, архаическая.

При отнесении существительных к классу одушевленных или неодушевленных следует
обращать  внимание  на  значение  слова.  Так,  некоторые  слова  в  одном  лексико-
семантическом  варианте  проявляют  себя  как  одушевленные,  а  в  другом  –  как
неодушевленные  (сравни: Встретил  знакомого  дворника.  Купил  новый  дворник  на
машину). Например, названия небесных светил - это существительные неодушевленные;
но те же слова,  употребленные в значении "названия богов", – имена существительные
одушевленные (сравни: Полететь на Марс – древние надеялись на Марса; изучать Юпитер
– чтить Юпитера).

Слово лицо в  значении "человек" в  литературе XIX в.  могло употребляться и как имя
существительное  неодушевленное:  Достаточно  было  взглянуть  на  эти  лица,  чтобы
увидеть,  что  все  они  бегут  одеваться  (Г.Успенский);  для  современного  литературного



языка  более  обычным  является  употребление  этого  слова  как  одушевленного
существительного: Включить в список следующих лиц.

При  речевом  использовании  лексических  единиц  грамматическое  значение
одушевленности  оказывается  более  устойчивым,  чем  грамматическое  значение
неодушевленности.  Так,  для  обозначения  предметов  неодушевленных  иногда
используются  одушевленные  существительные,  и  в  этом  случае  они  сохраняют  свои
грамматические  показатели  одушевленности. Например: Надя  Зеленина,  вернувшись  с
мамой из театра, где давали «Евгения Онегина», … поскорее села за стол, чтобы написать
такое письмо, как Татьяна. Ты уже прочитал «Рудина»? В будничные дни мы, маленькие,
разбегались по парку... пускали воздушных змеев. На второе подали жареного гуся. В то
же время имена существительные неодушевленные при употреблении их в переносном
значении характеристику неодушевленности не сохраняют и при склонении изменяются
как существительные одушевленные. Например: Призовите к порядку этого типа.

Как одушевленные проявляют себя существительные, обозначающие названия шахматных
фигур,  карт  (взять  ферзя);  названия  некоторых  фантастических  существ  (изобразить
русалок).  В  профессиональном  употреблении  любителей  биллиарда  как  одушевленное
употребляется  существительное  шар. Например: Он  [Мишурес]  притворился
обезумевшим от радости  и  кинулся  на  третий шар,  которого не  забил.  –  Такого шара
промазали, – сказал студент с насмешкой (Л. Славин).

Необходимо  отметить,  что  категория  одушевленности/неодушевленности  у
существительных  женского  и  среднего  родов  проявляет  себя  только  в  формах
множественного  числа.  Поэтому  у  существительных  ж.р  и  ср.р.  singularia  tantum
отсутствуют грамматические показатели одушевленности/ неодушевленности.

Таким  образом,  при  морфологической  характеристике  имен  существительных  в  графе
«одушевленность/ неодушевленность» могут быть следующие отметки: 1) одушевленное;
2)  неодушевленное;  3)  с  колеблющимися  показателями  одушевленности/
неодушевленности; 4) в зависимости от значения; 5) не имеет грамматических показателей
значения одушевленности / неодушевленности.

Категория рода имени существительного
Наиболее  характерным морфологическим признаком имени существительного является
категория рода. Различия в значении рода существительных проявляются:

–  в  согласовании  с  разными  формами  прилагательных,  причастий  и  порядковых
числительных (большая фабрика, большой завод, большое поле);

–  в  согласовании  с  разными формами  глаголов  прошедшего времени  (Завод строился.
Фабрика строилась. Поле вспахивалось);

– в возможности замены разными формами личных местоимений (он, она, оно).

Категория  рода  –  это  классифицирующая  (несловоизменительная)  категория  имени
существительного,  в  соответствии  с  которой  все  существительные,  за  небольшим
исключением, распределены по трем родам – мужскому, женскому или среднему, так что
каждое существительное принадлежит ровно одному из них.

Существуют  и  другие  трактовки  значений  рода  имен  существительных.  Так,  И.Г.
Милославский  отмечает  (этой  же  точки  зрения  придерживаются  Н.Н.  Дурново,  А.А.
Зализняк),  что  «три  традиционных  рода  не  отражают  свойства  всех  русских  имен
существительных.  Речь  идет  об  именах  существительных,  называющих  предметы,



являющиеся  конкретными,  единственными,  связанными  с  идеей  счета,  однако  не
имеющих формальных внутрисловных средств  для  выражения единственности:  брюки,
ножницы,  сани,  часы,  ворота  и т.п.».  Ясно,  что существительные такого типа,  с  точки
зрения  содержания  представляющие  обычные  слова  русского  языка,  не  могут  быть
отнесены  ни  к  мужскому, ни  к  женскому, ни  к  среднему  роду. Эти  существительные
составляют в русском языке особый род – парный. Выделение парного рода, по мнению
указанных  ученых,  продиктовано  ещё  и  тем,  что  грамматические  категории  должны
охватывать всю лексику, объединяемую понятием «часть речи». Однако, кроме очевидных
«за»  у  такой  точки  зрения,  есть  и  «против».  Соотнося  изложенное  в  работах  И.Г.
Милославского с  проявлениями различий родового значения,  которые мы приводили в
начале  лекции,  нетрудно  заметить,  что  существительные  парного  рода  сочетаются  с
другими  словами  точно  так  же,  как  и  существительные  разных  родов  в  форме
множественного числа, имеющие коррелятивные формы единственного числа. Например,
большие ворота,  большие фабрики,  большие заводы,  большие  поля;  строились  ворота,
строились фабрики, строились заводы и т.д. Как видим, в форме множественного числа
родовые  различия  имен  существительных  стираются.  В  силу  этого  наиболее
последовательной  точкой  зрения  на  существительные,  имеющие  только  форму
множественного числа (pluralia tantum), видится признание отсутствия у данной группы
существительных показателей родового значения.

Среди существительных, оканчивающихся на -а (-я) есть существительные со значением
лица,  которые могут  быть  отнесены в  зависимости  от  пола  то  к  мужскому роду, то  к
женскому: Этот мастер – талантливый самоучка и Эта ткачиха – талантливая самоучка.
Такие  существительные  относят  к  так  называемому  общему  роду.  Однако  в  качестве
самостоятельного грамматического значения  значение  общего рода  не  выделяется.  Род
этих  существительных определяется  в  зависимости  от  конкретного употребления  их  в
речи. Так, если слова общего рода используются для обозначения лиц мужского пола, они
выступают в роли существительного мужского рода: Он такой егоза, непоседливый этот
мальчик», – жаловалась мать. Если слова общего рода используются для обозначения лиц
женского пола, то они выступают в роли существительных женского рода: Какая же ты
егоза непослушная! Есть альтернативная точка зрения – считать, что в русском языке есть
две лексемы егоза. Первая лексема мужского рода, вторая женского рода.

К именам существительным общего рода относятся:

– существительные со значением лица на -а (-я): брюзга, задира, егоза, невежа, недотрога,
скряга,  растрепа  –  большая  часть  этих  слов  служит  средством  экспрессивной
характеристики;

–некоторые заимствованные существительные,  служащие характеристикой лиц:  визави,
протеже;

–имена собственные, называющие людей (неофициальный вариант): Валя, Женя, Саша;

–иноязычные  и  славянские  фамилии,  оканчивающиеся  на  гласный:  Моруа,  Гюго,
Прохоренко, Сидоренко;

– славянские фамилии, оканчивающиеся на –ых /их: Сизых, Долгих.

С  существительными  общего  рода  не  следует  смешивать  слова  с  формальными
признаками  мужского  рода  (название  лиц  по  профессии,  должности,  роду  занятий),
которые в настоящее время широко применяются также для называния лиц женского пола.
Эти  слова  в  грамматическом  отношении  не  стали  словами  общего  рода,  а  остались
словами мужского рода: новый судья Иванова; известный скульптор Мухина; Терешкова –
женщина-космонавт.



Многие из этих имен совсем не имеют параллельных форм женского рода: доцент, педагог,
агроном,  мастер,  кандидат  наук  и  др.  Часть  из  них  имеет  параллельное  образование
женского  рода,  но  употребляется  для  обозначения  жены  человека  соответствующей
профессии  или  звания:  профессорша,  директорша,  полковница  и  т.д.  Те  же  самые
параллельные образования могут обозначать лицо женского пола по профессии и занятиям
(правда, чаще употребляются с пренебрежительным оттенком). Они используются только
в разговорном, иногда в просторечном, стилях речи, ср.: врачиха, докторша, агрономша,
кондукторша, кассирша, библиотекарша и др.

Несколько  слов,  обозначающих  профессию,  имеют  только  формы  женского  рода:
маникюрша,  машинистка  (работающая  на  пишущей  машинке),  балерина.  К  этим
существительным нет соотносительных слов  мужского рода.  Вместо слов машинистка,
балерина,  доярка  для  обозначения  лиц  мужского  пола  употребляются  описательные
обороты: сотрудник, печатающий на машинке; артист балета; мастер машинного доения и
т.д.  Способы и средства выражения ГЗ рода Г.Г. Корбетт в статье "Типология родовых
систем"  пишет  о  том,  что  система  распределения  существительных  по  родам  в
современном  русском  языке  "базируется  на  двух  основных  видах  информации:
информации  о  значении  и  информации  о  форме".  Далее  автор  статьи  отмечает,  что
семантические  правила  очень  просты:  существительные,  обозначающие  мужской  пол,
относятся к мужскому роду, а существительные, обозначающие женский пол, относятся к
женскому роду. Что же касается информации о форме, то автор считает, что "носители
языка  должны  удерживать  в  памяти  парадигму,  к  которой  относится  данное
существительное. Обладая этой (морфологической) информацией о парадигме, нетрудно
определить род: 1) существительные 1 парадигмы (тип "закон") входят в мужской род; 2)
существительные 2 парадигмы (тип "шкала") или 3) (тип "кость") входят в женский род;
остальные входят в средний род" (Корбетт 1992: 25).

В качестве средств выражения рода склоняемых существительных в современном русском
языке обычно называются следующие языковые элементы: 1) флексия существительного в
именительном падеже, 2) вся система падежных флексий, 3) лексическая основа слова, 4)
словообразовательные суффиксы, 5)  синтаксические средства – флексии согласуемых и
координируемых словоформ.

Некоторые лингвисты в качестве средств выражения рода выделяют всю совокупность
данных элементов (см.: Лопатин 1984; Шанский, Тихонов 1981). Другие исследователи в
качестве таких средств называют меньшее количество элементов в их разных комбинациях
и разном терминологическом отражении. Традиционно говорится о нескольких способах
выражения родового значения существительного.

Синтетический способ в отношении выражения категории рода представлен следующими
разновидностями:

–  морфологический способ  (выражение  родового значения  при  помощи окончаний).  К
существительным  мужского  рода  относятся:  все  существительные  с  основой  на  -и  и
твердый  согласный  (на  -ж  и  -ш  могут  быть  также  слова  женского  рода)  с  нулевым
окончанием в именительном падеже единственного числа; существительные с основой на
мягкий согласный, а также на - ж и -ш, имеющие в родительном падеже единственного
числа окончание -а (-я). К существительным женского рода относятся: большая часть слов
с  окончанием  -а  (-я)  в  именительном  падеже  единственного  числа;  имена
существительные с основой на мягкий согласный и на -ж, -ш, у которых в родительном
падеже единственного числа окончание -и (исключение составляет слово путь – мужского
рода).К существительным среднего рода относятся: существительные с окончанием -о (-е)
в  именительном падеже  единственного  числа;  десять  слов  на  -мя:  имя,  время,  племя,
знамя, бремя, семя, стремя, темя, пламя и вымя.



–словообразовательный способ (выражение родового значения при помощи суффиксов).
Существительные с суффиксом -ушк-, -ишк-, -ищ– окончаниями -я, -о, -е, образованные от
существительных  мужского  рода  являются  словами  мужского  рода:  наш  парнишка,
небольшой возишко;а образованные от слов женского рода, сохраняют родовое значение
женского  рода:  ножища,  ручища.  К  мужскому  роду  относится  и  слово  подмастерье
(производное от слова мастер). Существительные, имеющие суффиксы – от-, -изн-, -ость–
относятся  к  словам  женского  рода:  высота,  новизна,  смелость.  Существительные,
имеющие суффиксы – изм-, -ариj– относятся к мужскому роду.

–семантический способ (определение родового значения существительного исходя из ЛЗ
слова): юноша – м.р., так как обозначает лицо мужского пола.

Аналитический способ в отношении выражения категории рода представлен

–синтаксическим способом (определение рода существительного через форму зависимых
слов, через средства контекста): прозрачное сари – ср.р.

По  существующим  правилам  все  несклоняемые  существительные  иноязычного
происхождения,  обозначающие  неодушевленные  предметы,  чаще  всего  относятся  к
среднему роду: коммюнике, такси, метро, кино, бра, каш- не, какао и др. К другим родам:
кофе (м. р.), сирокко (м. р.), авеню (ж. р.), Гоби (ж. р.), кольраби (ж. р.) и др.

Несклоняемые существительные одушевленные относятся, как правило, к мужскому роду:
кенгуру, шимпанзе и т.д.  Однако,  если слово употреблено для наименования животных
женского пола, то оно выступает как существительное женского рода: кенгуру (шимпанзе)
кормила детеныша.

Несклоняемые  существительные,  обозначающие  мужчин,  относятся  к  мужскому  роду:
атташе, рантье, денди; обозначающие женщин – к женскому роду: леди, мадам, мисс и др.

Род несклоняемых существительных, которые являются иноязычными географическими
наименованиями (названия городов, рек, озер, гор и т.д.),  определяется по соотнесению
слова с родом того нарицательного существительного, наименованием которого является
имя  собственное:  зеленый  Батуми  (город),  бурная  Миссисипи  (река),  далекий  Капри
(остров), современный Хельсинки (город) и т.д.

Также определяется  и  род существительных,  являющихся  названиями газет, журналов,
сборников и т.п.: «Юманите» (газета) выступила с опровержением; «Вельтбюне» (журнал)
опубликовал статью и т.д.

Грамматический  род  несклоняемых  сложносокращенных  слов,  или  аббревиатур,
образованных  путем  соединения  начальных  букв  или  слогов,  определяется  по  роду
основного, ведущего слова такого наименования, употребляемого в форме именительного
падежа: ФНПР (Федерация независимых профсоюзов России) обратилась с воззванием к
населению; ЦСУ (Центральное статистическое управление) выпустило бюллетень; СНГ
(Содружество независимых государств) создано на территории распавшегося СССР.

Грамматический род аббревиатур,  принадлежащих к  звуковому типу, обычно  мужской.
Исключения составляют слова АЭС, ГЭС. Грамматический род составных наименований
типа  школа-интернат  определяется  по  родовому  значению  ведущего  компонента.  Если
первый компонент составного наименования представляет собой изменяемое слово, то он
становится ведущим (диван –кровать, платье–халат). Если первый компонент составного
наименования  представляет  собой неизменяемое  слово,  то ведущим становится  второй
компонент и родовая характеристика дается по изменяемому компоненту (альфа – луч,
дельта – спектр).



В  определении  рода  некоторых  существительных  (сравнительно  немногих)  иногда
наблюдаются колебания.

Так, отдельные существительные, употребляемые, как правило, в форме мужского рода,
иногда используются в форме женского рода: ботинок –ботинка (в просторечии), рельс –
рельса (в разговорной речи), банкнот –банкнота, желатин – желатина (в профессиональной
речи) и др. В настоящее время более популярны формы мужского рода.

Категория  рода  у  отдельных  существительных,  обычно  иноязычного  происхождения,
может изменяться. Например, ряд слов, употребляемых в современном общелитературном
языке  в  качестве  существительных  мужского  рода,  раньше  использовались  в  форме
женского рода: черный рояль – черная рояль, зеленый тополь – зеленая тополь (см. у М.Ю.
Лермонтова: За тополью высокою я вижу там окно), санаторий – санатория и др. (см. у
А.С. Новикова-Прибоя: Схватки с бурей в открытом море могут исправить кого угодно
лучше всяких санаторий).

Некоторые  имена  существительные  в  современном  общелитературном  языке
употребляются как существительные женского рода, но в других стилях речи они могут
употребляться в мужском роде. Иногда формы мужского рода являются не стилистической
параллельной формой,  а  в  той или иной мере устаревшей.  Сюда относятся,  например,
такие существительные, как туфля – туфель, арабеска – арабеск, густая вуаль – густой
вуаль, старая мозоль – старый мозоль, катаракта – катаракт, просека – просек и др.

Отдельные  существительные  могут  в  общелитературном  языке  иметь  параллельные
формы женского и мужского рода, семантически и стилистически не различаемые: ставень
– ставня, скирд – скирда, жираф – жирафа.

Наконец,  некоторые  несклоняемые  существительные,  обычно  употребляемые  в
современном  языке  как  существительные  среднего  рода,  раньше  допускали  форму
мужского рода (устаревшие формы): пушистое боа – пушистый боа (см. у А.С. Пушкина):
Он счастлив, если ей накинет боа пушистый на плечо); мое какао (см. у И.С. Тургенева:
Мне пора пить мой какао.

Категория числа имени существительного
Категория  числа  имени  существительного  –  это  словоизменительная  грамматическая
категория, в основе которой лежат количественные отношения предметов.

Категория числа образует одну оппозицию: единственное число – множественное число.

Бόльшая часть имен существительных обозначает предметы, поддающиеся счету, и может
сочетаться  с  количественными  числительными.  Такие  имена  существительные  имеют
соотносительные  формы  единственного  числа  (для  обозначения  одного  предмета)  и
множественного  числа  (для  обозначения  нескольких  или  многих  предметов):  друг  –
друзья, ученик – ученики.

В  некоторых  случаях  наряду  с  формами  множественного  числа  для  выражения  идеи
множественности могут использоваться и формы единственного числа (с дополнительным
оттенком  собирательности):  Изведал  враг  в  тот  день  немало,  что  значит  русский  бой
удалый.  В саду служанки,  на грядах,  сбирали ягоду в кустах (П.).  Кроме того,  формы
единственного  числа  могут  употребляться  и  в  дистрибутивном  (распределительном)
значении: По команде тренера все сделали наклон вперед. Ученики повернули голову в
сторону входной двери.



Иногда  форма  множественного  числа  не  указывает  на  множественность  предметов,  а
вносит  лишь  оттенок  собирательности:  вологодские  кружева,  веселые  времена  (ср.
вологодское кружево, веселое время).

Некоторые  имена  существительные  имеют  формы  обоих  чисел,  но  употребляются
преимущественно  в  форме  множественного  числа  (которое  в  этом  случае  уже  не
противопоставляется единственному): вожжи, лыжи, сплетни.

Способы и средства выражения числа:

1. Синтетический способ. При таком способе значение числа выражается:

– при помощи окончаний (шляпа – шляпы);

– при помощи добавления суффиксов и окончаний (брат – братья);

– при помощи замены суффиксов и окончаний (котенок – котята);

– при помощи окончания и мены ударения (рука – руки);

– при помощи окончаний и чередований в основе (ухо – уши).

2.  Аналитический  способ.  При  таком  способе  значение  числа  выражается  средствами
контекста: остановились такси – остановилось такси; красивое пальто – красивые пальто.

3. Супплетивный способ: ребенок – дети; человек – люди.

Существуют в русском языке также имена существительные, которые имеют или только
формы единственного числа (singularia tantum), или только формы множественного числа
(pluralia  tantum).  У  таких  существительных  форма  числа  не  имеет  соотносительного
значения единственности и множественности предметов.

Имена существительные singularia  tantum, обозначающие предметы, не считаемые и не
сочетающиеся с количественными числительными, не имеют форм множественного числа.
К этой группе относятся:

–  имена  существительные,  обозначающие  вещество,  материал  (вещественные
существительные): масло, молоко, сахар, вода, нефть, сталь, медь.

Форма множественного числа от некоторых из этих существительных возможна, но лишь
для обозначения определенных сортов, марок: ароматические масла, газированные воды.
Иногда  с  формой  числа  связано  различение  смысловых  значений.  Грязь  («размокшая
грязь») не имеет множественного числа, а грязи («лечебный ил») не имеет единственного
числа; мозг («орган центральной нервной системы» и «вещество, образующее этот орган»)
неимеет  множественного  числа,  а  мозги  («блюдо  из  мозга  животных»)  не  имеет
единственного числа;

– имена существительные собирательные: ельник, молодежь, студенчество;

– отвлеченные (абстрактные)  имена существительные:  белизна,  чистота,  лень,  доброта,
худоба,  энтузиазм,  беготня,  косьба,  ходьба,  тепло,  сырость,  оттепель.  Форма
множественного  числа,  возможная  для  некоторых  из  них,  придает  им  конкретное
значение: морские глубины, недоступные высоты, местные власти;

–  имена  собственные.  Эти  слова  получают  форму  множественного  числа  лишь  в  том
случае,  если  употребляются  в  значении  имен  нарицательных  или  обозначают  группу
людей, носящих одно и то же имя или фамилию: Семья Ивановых.

К  существительным  pluralia  tantum,  не  имеющим  единственного  числа,  относятся  в
основном следующие группы:



– названия парных или сложных (составных) предметов: сани, ножницы, клещи, ворота,
очки, брюки и др.;

– названия некоторых отвлеченных действий, игр (отвлеченно-собирательные): горелки,
прятки, жмурки, шахматы, шашки и др.;

–  обозначения  отдельных  временных  промежутков  (как  правило,  длительных):  сутки,
будни, сумерки, каникулы и др.;

– названия какой-либо массы вещества (вещественно-собирательные): макароны, сливки,
дрожжи, чернила, духи и др.;

–  собственные имена,  связанные с  первоначальным собирательным значением:  Альпы,
Карпаты, Холмогоры, Горки.

Некоторые  из  таких  существительных  обозначают  считаемые  предметы,  но  их
единичность или множественность формой числа не выражается.

Сравни: Я потерял свои ножницы. – В магазине продаются ножницы разных размеров.

Категория падежа имени существительного
Имя  существительное  в  зависимости  от  выполняемых  им  в  предложении  функций
изменяется  по  падежам.  Падеж  является  той  грамматической  категорией,  которая
показывает  синтаксическую  роль  существительного  и  его  связи  с  другими  словами  в
предложении.

В современном русском языке шесть падежей: именительный, родительный, дательный,
винительный, творительный и предложный.

В морфологической науке XIX–XX вв. (см. работы В.А.Богородицкого, А.А.Шахматова,
А.М.  Пешковского,  В.В.Виноградова)  предпринимались  попытки  расширить  и
количественно и содержательно систему падежей. Предлагалось, в частности, выделить
самостоятельные значения родительного падежа – объектное (ножка стола, чтение книги)
и количественное (стакан сахару, чашка чаю) – и самостоятельные значения предложного
падежа – изъяснительное (говорить о погоде)  и местное (домик в деревне).  Однако не
каждое  существительное  способно  выражать  эти  значения,  что,  по  всей  видимости,  и
послужило серьезным препятствием на пути к расширению падежной системы русского
языка.

Способы и средства выражения падежного значения

1. Синтетический

– при помощи окончания (работой – Т.п., ветру– Д.п.);

– при помощи окончания и мены ударения (доска И.п. – доску В.п.);

– при помощи окончания и чередования (день И.п/В.п. – дня Р.п.).

2. Аналитический

– при помощи предлогов (из депо Р.п. , с пальто Т.п.);

– средства контекста ( Вижу широкое шоссе В.п.).

3. Аналитико-синтетический (смешанный): (говорить о природе).

4. Супплетивный: (4 года – 5 лет).



Все  падежи,  за  исключением  именительного,  называются  косвенными  падежами.
Косвенные  падежи  могут  употребляться  как  с  предлогом,  так  и  без  него  (кроме
предложного  падежа,  который  в  современном  русском  языке  без  предлога  не
употребляется). Предлоги служат для уточнения значения падежей. Форма именительного
падежа считается исходной падежной формой слова. В этой форме имя существительное
употребляется для наименования, названия лица, предмета, явления. В этом падеже всегда
стоит подлежащее (а также приложение к нему): Девушка вошла в комнату. Ночь прошла
незаметно.  Чижа  захлопнула  злодейка-западня.  Но  в  этом  же  падеже  может  стоять  и
именная  часть  составного  сказуемого:  Грушницкий  –  юнкер.  Хорь  был  человек
положительный.  В  именительном  падеже  стоит  также  главный  член  односоставного
номинативного  предложения:  Вот  опальный  домик.  Вне  синтаксической  связи  с
предложением  в  именительном  падеже  стоит  обращение:  Отец,  отец,  оставь  угрозы...
Шуми, шуми, послушное ветрило.

Родительный  падеж  употребляется  и  после  глаголов,  и  после  имен.  Значения  и
синтаксическое употребление родительного падежа весьма разнообразны.

Приглагольный  родительный  падеж  указывает  на  объект  в  ряде  случаев:  1)  если
переходный глагол имеет при себе отрицание: не скосить травы, не сказать правды; 2) если
действие  переходит  не  на  весь  предмет,  а  на  часть  его  (родительный  части,  или
родительный разделительный):  выпить  воды,  съесть  хлеба,  нарубить  дров.  Этот падеж
имеет  также  значение  отсутствия,  лишения,  удаления,  боязни  чего-либо:  Родителей
лишился он в раннем детстве. Как ни старались мы избежать бродов, нам не удалось от
них отделаться.  Эти главы не избегли общей участи. Гоголь сжег их в разное время 3)
значение желания, достижения: ...Желаю славы я.. ...Свободы хочу, независимости.

Приименный  родительный  падеж  указывает  на  ряд  определительных  отношений:
принадлежности  –  дом  отца,  комната  сестры;  отношения  целого  к  части:  коридор
гостиницы, верхушка дерева; отношений качественных (качественной оценки): фуражка
защитного цвета, слезы радости, человек чести и некоторые другие.

Существительные в родительном падеже, употребленные при сравнительной форме имен
прилагательных,  обозначают  тот  предмет,  с  которым  что-либо  сравнивается:  красивее
цветка, быстрее звука, слаще меда, белее снега и т.д.

Дательный падеж (чаще всего встречается после глаголов, но возможен и после имени)
употребляется  главным  образом  для  обозначения  лица  или  предмета,  к  которому
направлено действие (дательный адресата): передать привет другу, грозить врагу, приказ
войскам.

В безличных предложениях дательный падеж может называть лицо или предмет, которые
испытывают состояние, выражаемое сказуемым безличного предложения: Саше не спится.
Но стало страшно вдруг Татьяне. Моей больной все хуже становится.

Винительный падеж употребляется главным образом при глаголах. Основное его значение
– выражать при переходных глаголах объект, на который действие переходит полностью:
ловить карасей, чистить ружье, сшить платье, изготовить литье. Кроме того, винительный
падеж  может  употребляться  для  выражения  количества,  пространства,  расстояния,
времени.  В  этом  значении  он  употребляется  и  при  переходных  и  при  непереходных
глаголах: Я без души лето целое все пела. Приехав в Тифлис, стал слышать его [имя] на
всех путях, во всех местах, каждый день, каждый час.

Творительный  падеж  употребляется  и  в  сочетаниях  с  глаголами  и  при  именах.
Приглагольный  творительный  падеж  имеет  основное  значение  орудия  или  средства
действия:  Предлинной  хворостиной  мужик  гусей  гнал  в  город  продавать.  Старуха
подперлась ладонью. Творительный приглагольный падеж может иметь и значения места,



времени,  пространства,  образа  и  способа  действия:  Клубами  черный  дым  несется  к
облакам .  Кони,  фыркая,  вихрем летели.  Чуть  проторенная  дорога  вела  лесом.  –  ...Ну,
мертвая!  –  крикнул  малюточка  басом...  Наконец,  приглагольный  творительный  падеж
может иметь значение производителя действия: Роман «Дым» написан Тургеневым в 1867
году.

Особо выделяется  творительный предикативный,  который используется  для  выражения
именной  части  составного  сказуемого:  Первый  русский  ученый  [М.В.  Ломоносов],
открывший нам,  что  есть  науки,  должен был  сам  сделаться  и  химиком,  и  физиком,  и
историком, и политико-экономом, и оратором, и вдобавок еще – пиитом (Добролюбов).

Приименный  творительный  падеж  употребляется:  а)  при  именах  существительных  со
значением  орудия  действия:  удар  ногой,  чистка  пылесосом;  производителя  действия:
охрана  сада  сторожем;  содержания  действия:  занятия  иностранным  языком;
определительным:  усы  колечком,  кепка  блином;  в  сравнительно  редких  случаях  –  со
значением образа действия: пение тенором; б) при именах прилагательных для указания
на  область  проявления  признака  со  значением  ограничения:  известен  открытиями,
сильный чувствами.

Предложный  падеж  употребляется  и  при  глаголах,  и  при  именах,  но  всегда  только с
предлогом (откуда и его название).

Приглагольный  предложный  падеж  с  предлогом  о  (об,  обо)  употребляется  при
обозначении  предмета  мысли,  речи:  И  долго,  долго дедушка  о  горькой  доле  пахаря  с
тоскою говорил. Ясно, что только военные неудачи заставили австрийское правительство
подумать  о  внутренних  улучшениях.  Приглагольный  предложный  с  предлогом  в  (во)
употребляется для указания на место, пространство, на предмет, в пределах (или внутри)
которого  совершается  действие:  Баймакова  озабоченно  роется  в  большом,  кованом
сундуке,  стоя  на  коленях  перед  ним.  [Аянов]  ...имел  двенадцати  лет  дочь,
воспитывавшуюся на казенный счет в институте. Кроме того, он используется также для
указания на состояние, внешний вид: На подоконнике у нее стоял бальзамин в цвету. Река
во всей красоте и величии, как цельное стекло, раскинулась перед ними.

С предлогом на предложный падеж применяется для указания на поверхность, где что-
либо находится,  происходит:  На руках,  на спине,  на плечах играл каждый мускул;  для
указания на предел, границу распространения какого-либо действия, состояния: Николай
Петрович родился на юге России, подобно старшему своему брату Павлу. На селе кое-где
скрипели ворота. С предлогом при он употребляется для указания на нахождение вблизи, в
присутствии кого-либо: Мы присели на бревно, оставленное возчиком леса еще зимой при
дороге. Генерал быстро при Сабурове продиктовал несколько строк короткого приказа.

Предложный приименный падеж употребляется при существительных (главным образом
отглагольных), которые управляют предложным падежом: – с предлогом о (мысль, речь,
доклад, сообщение и т.д. о чем-либо): Слух о сем происшествии в тот же день дошел до
Кирила Петровича. Мысль о женитьбе Николая на богатой невесте все больше и больше
занимала старую графиню.

– с предлогом при – для указания на место: сад при институте, сестра при санатории;

– с предлогом в – для указания на место, пространство, предмет: жизнь в окопах, хранение
в снегу и т.д.

Таким  образом,  указанные  частные  значения  падежей  можно  представить  в  виде
следующих:

– Субъектное;



– Объектное;

– Обстоятельственное;

– Определительное;

– Вокативное;

– Предикативное.

Склонение имен существительных
Под склонением существительных в современном русском языке понимается:

– изменение существительных по числам и падежам;

– класс слов, объединенных общностью словоизменения;

– модель, по которой изменяются слова данного класса.

Понимание  склонения  в  практике  вузовского  преподавания  грамматики  шире,  чем  в
школе.  Распределение  существительных  по  типам  склонения  происходит  на  основе
родовой принадлежности и формальных показателей.

Типы склонения имен существительных различаются в современном русском языке только
в падежных формах единственного числа. Во множественном числе эти различия почти
отсутствуют.  Существуют  несколько  систем  склонения  имен  существительных.
Представим некоторые из них.

1.  Характеристика  типов  склонения  существительных,  представленная  в  учебных
пособиях Н.М. Шанского, А.Н. Тихонова «Современный русский язык» и Н.С. Валгиной
«Современный русский язык».

В этих пособиях за основу приняты родовой и словообразовательный принципы, т.е. вслед
за  работами  В.А.  Богородицкого,  А.А.  Шахматова,  «Грамматики  русского  языка»  АН
СССР  (1953)  и  ряда  вузовских  пособий  первым  выделено  склонение  имен
существительных с так называемым нулевым окончанием и существительных среднего
рода на -о, -е.

К  первому  склонению  относятся  имена  существительные  мужского  рода,  кроме
существительных  на  –а,  -я  (стул,  конь,  герой,  гараж,  делец,  подмастерье,  домишко)  и
имена существительные среднего рода (окно, горе, копье, сукно)

Ко  второму  склонению  относятся  все  имена  существительные  женского,  мужского  и
общего рода на -а, -я (вода, сакля, струя, юноша, Боря, сирота).

К третьему склонению относятся все имена существительные женского рода на мягкий
согласный и на ж, ш (дань, мякоть, мышь, рожь).

В первом и втором склонениях различается склонение на твердую основу и на мягкую
основу, кроме того,  в первом склонении различается склонение имен существительных
мужского рода и имен существительных среднего рода.

Вне этих трех типов склонений находится  десять  имен существительных на  -мя (имя,
знамя, семя, темя и другие) и слово путь.

Субстантивированные прилагательные,  т.е.  те  прилагательные,  которые полностью или
частично  перешли  в  разряд  существительных,  сохраняют  склонение  соответствующих
имен прилагательных (гончая, вестовой, портной, раненый).



2.  В научных исследованиях современных лингвистов (например,  А.А.  Зализняка,  В.А.
Плотниковой-Робинсон,  И.Г.  Милославского  и  др.)  склонение  рассматривается  как
формально  обобщенная  категория,  присущая  всем  частям  речи,  изменяющимся  по
падежам. Поэтому в подобных работах выделяются три основных типа: 1) субстантивное
склонение  (склонение  существительных,  местоимений-существительных  и
количественных  числительных);  2)  адъективное  (от  лат.  adjectivum  –  прилагательное)
склонение – склонение прилагательных, порядковых числительных, субстантивированных
прилагательных  и  причастий  и  собственно  причастий);  3)  смешанное  склонение
(склонение  местоимений-существительных  он,  она,  оно,  они;  местоимений-
прилагательных,  собирательных  и  неопределенно-количественных  числительных  (см.:
Зализняк  А.А.  Русское  именное  словоизменение.  М.,  1967;  Грамматика  современного
русского литературного языка. М., 1980; и др.).

3.  Характеристика  типов  склонения  существительных,  представленная  в  учебнике
«Современный русский язык: Теория. Анализ языковых единиц» /Под ред. Е.И.Дибровой
(М., 2002).

Субстантивный тип:

К  первому  склонению  относятся  имена  существительные  мужского  рода,  кроме
существительных на –а, -я (стол, океан, зверь) и имена существительные среднего рода
(окно, горе, копье, сукно).

Ко  второму  склонению  относятся  все  имена  существительные  женского,  мужского  и
общего рода на -а, -я (луна, земля, дядя, сирота ).

К третьему склонению относятся все имена существительные женского рода на мягкий
согласный и на ж, ш (дань, мякоть, мышь, рожь, степь, молодежь).

Адъективный тип:

Склонение  субстантивированных  прилагательных,  причастий  (учащийся,  мороженое,
учительская, столовая).

Смешанный тип склонения – это такой тип склонения, в парадигме которого смешиваются
окончания разных склонений. К смешанному типу относятся:

– 10 существительных на -мя (знамя, вымя, пламя и др.);

– слово путь;

– существительные женского рода на -ия (армия);

– существительные мужского рода на -ий (планетарий);

– существительные среднего рода на – ие (движение);

– названия фамилий мужского рода с суффиксами -ин-, -ов– (Гончаров, Панин).

Нулевое  склонение.  Как  особый тип  склонения выделил акад.  А.А.  Зализняк,  который
отнес к этому типу неизменяемые имена существительные (метро, пальто, ситро).

Имена существительные pluralia tantum показателей типа склонения не имеют.

В пределах одного типа (или подтипа) склонения каждый падеж, как правило, имеет одно
окончание, общее для всех слов, входящих в этот тип.



Однако  в  некоторых  случаях  наблюдаются  колебания  в  использовании  определенных
падежных окончаний.

Единственное число

Родительный падеж

Наряду с окончанием родительного падежа единственного числа -а, -я, неодушевленные
существительные  мужского  рода  имеют  окончание  -у,  -ю,  которое  вносит  в  значение
падежа дополнительные оттенки – части (у вещественных существительных): стакан чаю
(но сбор чая), килограмм сахару (но: цена сахара); неопределенной множественности (у
существительных собирательных и отвлеченных): много песку, мало народу, много шуму.

Окончание -у, -ю могут иметь существительные с предлогами с, из, без (причем иногда
предлог  перетягивает  на  себя  ударение),  в  отдельных  устойчивых  сочетаниях  и  в
конструкциях с отрицанием: из носу, с полу, отроду, без спросу, спору нет, ни слуху ни
духу, задать перцу, с глазу на глаз и т.д. В некоторых случаях выбор окончания зависит от
значения: из дому (из своего дома), из дома (из любого дома), из лесу (место), из леса
(материал).

Эти  же  существительные  в  сочетании  с  согласованным  определением  обычно  имеют
окончания -а,  -я, стакан крепкого чая; много мишурного блеска; из дальнего леса.  При
возможности  употребления  с  одинаковым  значением  обоих  окончаний  формы  с
окончанием  -у,  -ю  имеют  разговорный  или  устарелый  характер:  нет  простора  и  нет
простору; без спроса и без спросу; подали свежего творога и подали свежего творогу.

Творительный падеж

1. Имена существительные с основой на твердые шипящие (ж, ш) и на ц склоняются по
твердому варианту склонения. При ударении на основе они имеют в творительном падеже
единственного  числа  окончание  -ем  (сторожем,  маршем),  при  ударении  на  окончании
имеют -ом (ужом, ершом).

2. Существительные с основой на мягкие шипящие ч и щ склоняются по мягкому варианту
склонения, но при ударении на окончании в творительном падеже единственного числа
оканчиваются также на -ом: тягачом, плющом.

3. Названия населенных пунктов на -ов, -ев, -им, -ын, -ово, -ево, -то, -ыно, образованные
по типу притяжательных прилагательных, склоняются по твердому варианту склонения
существительных и имеют в творительном падеже единственного числа окончание -ом:
городом Киевом, городом Харьковом, городом Бородином.

4.  Мужские  русские  фамилии  на  -ов  (-ев),  -ев,  -ин  (-ын)  в  творительном  падеже
единственного числа оканчиваются на -ым, как и притяжательные прилагательные на -ов,
-ин: Петровым, Некрасовым, Птицыным.

5. Мужские иностранные фамилии на -ов, -ин в творительном падеже единственного числа
оканчиваются, как и существительные, на -ом: Вирховом, Эльмаром, Грином.

Предложный падеж

1. Имена существительные мужского и среднего рода обычно оканчиваются на -е (столе,
окне,  отце).  Однако  некоторые  неодушевленные  существительные  мужского  рода  (как
правило, с односложной основой и с ударением на окончании) имеют еще параллельное
окончание  -у,  -ю.  Это  окончание  встречается  после  предлогов  в  и  на  с  различными
обстоятельственными значениями (при этом наблюдается перенос ударения на окончание):
времени  –  во  втором  часу;  места  –  на  мосту;  состояния  –  в  бреду. То же  окончание
встречается в ряде устойчивых сочетаний: не остаться в долгу. Эти же существительные,



если  они  не  выражают  обстоятельственных  значений,  имеют  окончание  -е  (при  этом
ударение падает на основу): гулять в лесу, но играть в «Лесе» Островского. В некоторых
случаях различие окончаний связано с изменением значений: на дому (у себя дома), на
доме (на наружной части любого дома).

2. Существительные с основой на -j и предшествующим гласным и (гений) в предложном
падеже единственного числа оканчиваются на -и (о гении). То же в среднем роде: о здании.

3. Существительные на -j с предшествующим согласным (питье, ущелье), независимо от
ударения имеют окончание -е (о питье, об ущелье, на взморье). Исключение составляет
слово забытье: о забытье, но в забытьи.

Множественное число

Именительный падеж

1. Существительные мужского рода обычно оканчиваются на -ы, -и (столы, рули). Однако
во  многих  словах  имеется  окончание  -а,  -я  (ударное):  бока,  глаза.  Окончание  -а,  -я  –
явление продуктивное для современного русского языка. Однако по нормам литературного
языка оно возможно (как правило) у слов, имеющих в единственном числе ударение не на
последнем  слоге:  профессор  –  профессора.  В  незначительном  количестве  случаев
допустимы  обе  формы:  тополи  –  тополя,  отпуски  –  отпуска.  В  ряде  слов  различие
окончаний связано с различием значений: хлебы (печеные изделия) – хлеба (колосья злака)

2.  У  слов  среднего  рода  обычное  окончание  -а,  -я:  окна,  яйца,  поля,  известия.  У
незначительного  количества  слов  (у  слов  с  основой  на  -к  и  ударением  на  основе)
окончание  -и:  яблоки,  зёрнышки  (окончание  -а  сохраняют  слова  войска  и  облака);
окончание -и имеют также отдельные слова: уши, плечи, очи, очки.

3.  Пренебрежительные,  ласкательные  и  увеличительные  имена  сущест  вительные
мужского рода на -ишко, -ушко, -ище (домишко, хлебушко, домище) в единственном числе
склоняются  по  типу  существительных  среднего  рода  (окно,  вещество).  Однако  в
именительном  падеже  множественного  числа  (и  сходном  с  ним  винительном)  эти
существительные оканчиваются на -и (вместо обычного -а): домишки, садищи, домищи и
т.д.

Родительный падеж

1. У имен существительных мужского рода с основой на твердый согласный и – j основное
окончание – -ов, -ев (столов, плодов, героев, пальцев).

2.  Слова с  основой на  мягкий согласный и  на  шипящие имеют окончание  -ей:  коней,
ключей, ножей.

3.  Существительные  на  -ане,  -яне  и  -ата,  -ята  имеют  нулевое  окончание:  крестьян,
граждан, лютеран, армян, медвежат, козлят, ребят. Нулевое окончание имеют также слова:
глаз, чулок, сапог, волос, солдат, драгун, аршин, турок, болгар, грузин, цыган, осетин и
некоторые  другие.  Употребление  этих  слов  в  разговорной  речи  с  окончанием  -ов  не
соответствует  литературной  норме;  отступлением  от  литературной  нормы  является  и
нулевое  окончание  в  таких  словах,  как  апельсин,  мандарин  (вместо  правильного
апельсинов, мандаринов).

4. Имена существительные среднего рода обычно имеют нулевое окончание: окон, сёл,
дел, плеч, училищ, заявлений, занятий, течений и другие.

Несколько слов (море, поле, око, ухо) имеют окончание -ей: морей, полей, очей, ушей.

5.  Существительные мужского рода на – j  с  предшествующим и (гений,  пролетарий) в
родительном падеже множественного числа имеют окончание -ев (гениев, пролетариев).



6. Имена существительные среднего рода с основой на -j имеют в родительном падеже
множественного  числа  форму  с  нулевым  окончанием  со  вставкой  гласного  и:  копий,
побережий,  житий  и  т.д.  Несколько  имен  существительных  среднего  рода,  а  также
существительное  мужского  рода  подмастерье  в  родительном  падеже  множественного
числа  имеют  окончание  -ев:  платьев,  звеньев,  перьев,  поленьев,  низовьев,  верховьев,
подмастерьев. Окончание -ёв имеет существительное остриё – остриёв.

7.  Имя  существительное  ружье  имеет  в  родительном  падеже  множественного  числа
нулевое окончание с беглым е: ружей.

8. Существительные среднего рода с суффиксом -ик– и слова облако, очки в родительном
падеже множественного числа имеют окончание -ов: плечиков, колесиков, облаков, очков.

Второе склонение

Во  втором  склонении  так  же,  как  и  в  первом,  в  зависимости  от  окончания  основы
выделяются твердый, мягкий и смешанный варианты склонения.

Особенности второго склонения имен существительных

Единственное число

В творительном падеже наряду с окончанием -ой (-ей) в словах на -ия и -а, -я может быть и
окончание  -ою  (-ею),  которое  является  для  современного  языка  устаревшим  и
употребляется  в  книжных стилях речи:  травой –  травою,  землей – землею,  молнией –
молниею и т.д.

Множественное число

1. В родительном падеже большая часть слов второго склонения имеет нулевое окончание:
стен,  трав,  капель;  некоторые  существительные  с  основой  на  шипящий  и  на  л,  н
(смягченные) имеют окончание -ей: клешней, долей, юношей, вожжей, а также ноздрей,
дядей, стезей.

2. Существительные с основой на -j в родительном падеже имеют нулевое окончание с
беглым е, если ударение падает на последний слог: семей и с беглым и, если ударение
падает на основу: гостий (от существительного гостья).

3. У имен существительных на -ня с предшествующим согласным в родительном падеже
после беглого е (ё) мягкий согласный основы н заменяется твердым н: башня – башен,
вишня – вишен, пашня – пашен, читальня – читален.

Исключение составляют слова: барышня – барышень, боярышня – боярышень, деревня –
деревень, кухня – кухонь.

Третье склонение

К третьему склонению относятся лишь существительные с основой на мягкий согласный,
поэтому твердого склонения здесь не выделяется (слова на ж, ш склоняются по общему
типу).

Особенности третьего склонения имен существительных

1.  Существительное  сажень  в  родительном  падеже  множественного  числа  наряду  с
формой саженей имеет и форму сажен.

2. В творительном падеже множественного числа наряду с обычным окончанием -ями у
некоторым слов возможно и окончание -ьми (более  характерно для разговорной речи):
дверями и дверьми, лошадями и лошадьми.



Слова дети и люди имеют только форму с -ьми: детьми и людьми; это же окончание имеют
существительные в отдельных устойчивых оборотах: лечь костьми, бить плетьми.

Контрольные вопросы:
1. Что называется лексико-грамматическим разрядом?

2. Чем ЛГР отличается от грамматической категории?

3. Какие ЛГР выделяются у имен существительных?

4. С какой грамматической категорией связано выделение ЛГР имен

существительных?

5. Какие категории имени существительного относятся с несловоизменительным?

6.Как  определяется  грамматическое  значение  одушевленности/неодушевленности  имен
существительных?

7. Какими способами и средствами выражается родовое значение существительных?

8. Какие существительные относятся к словам общего рода?

9. От каких существительных следует отличать существительные общего рода?

10.  Как  определяется  родовое  значение  у  неизменяемых  заимствованных
существительных?

11. Как определяется родовое значение у составных существительных?

12. Как определяется родовое значение у аббревиатур?

13. Какие категории существительных относятся к словоизменительным?

14. Какими способами выражается грамматическое значение числа?

15. Какие существительные относятся к группе singularia tantum?

16. Какие существительные относятся к группе pluralia tantum?

17. Какие выделяются частные значения падежей?

18. Какими способами выражается падежное значение имен существительных?

19. Какие типы склонения существительных выделяются в русском языке?

Имя прилагательное

Имя прилагательное как часть речи

Имя прилагательное – это самостоятельная часть речи, обозначающая признак предмета и
выражающая  это  значение  в  словоизменительных зависимых категориях  рода,  числа  и
падежа, и выступающая в предложении в функции согласованного определения, либо в
функции  именной  части  составного  именного  сказуемого.  Ср.  Колючим  зноем  дышит
неподвижный воздух. Невесел и неярок последний уголек.

В  отечественной  грамматической  науке  вопрос  об  объеме  имени  прилагательного  как
части  речи  не  получил  однозначного решения.  Условно  можно говорить  об  «узком» и
«широком» понимании объема данной части речи. С точки зрения «широкого» понимания
данной  части  речи  в  состав  прилагательных,  кроме  собственно  прилагательных
включаются:



– порядковые числительные (Н.М. Шанский, А.Н. Тихонов);

– местоимения – прилагательные (В.В.Виноградов);

– причастия (В.А. Богородицкий).

Заметим, что на современном этапе изучения морфологии русского языка традиционным
считается «узкое» понимание объема данной части речи.

В зависимости от того, как и какой признак обозначается прилагательным, а также от того,
какими  грамматическими  свойствами  обладает  прилагательное,  все  прилагательные
делятся  на  следующие лексико-грамматические разряды:  качественные,  относительные,
притяжательные.

Лексико-грамматические разряды имен прилагательных
Качественными именами  прилагательными называются  такие  прилагательные,  которые
обозначают  признаки,  свойства  и  качества  предметов,  воспринимаемые  нами  по
преимуществу  непосредственно,  т.е.  являются  прямыми  наименованиями  признаков.
Качественные прилагательные обозначают

– цвет (белый, пунцовый, русый, карий, седой),

– пространственные понятия (прямой, левый, широкий),

– качества (кислый, соленый, горячий, тяжелый, крепкий),

– черты характера (отзывчивый, скупой, радушный),

– внешние, физические качества людей и животных (курчавый, толстый),

– возрастные характеристики (молодой, старый) и др.

На грамматическом уровне качественные прилагательные имеют следующие особенности:

1) наличие полной и краткой формы: крепок, -а, -о, -и;

2) возможность образования степеней сравнения: красивый – красивее – красивейший –
более красивый – самый красивый.

3)  наличие  форм  субъективной  оценки  (уменьшительных,  ласкательных):  светлый  –
светленький, светловатый, светлехонек, светлешенек ;

4) возможность образования от большинства качественных прилагательных наречий на -о,
-е:  красивый  –  красиво,  красочный –  красочно,  волнующий –  волнующе,  излишний  –
излишне;

5) возможность входить в антонимические пары слов: яркий – тусклый, светлый – темный,
добрый – злой, высокий – низкий;

6) возможность образования отвлеченных имен существительных при помощи суффиксов
-от-,  -изн-,  -ость,  -есть,  -ин-,  -ств-о  и  других:  пустота,  крутизна,  скупость,  сыпучесть,
величина, богатство ;

7) возможность быть и корневыми (первообразными),  например:  синий,  юный,  рыжий,
русый  и  др.,  и  производными,  образованными  при  помощи  специальных  суффиксов,
например -ост-, -ист-, -ое-, -к и др.: глазастый, душистый, моложавый, верткий.

Не  каждое  качественное  имя  прилагательное  обладает  всеми  указанными  лексико-
грамматическими  характеристиками,  однако  наличие  хотя  бы  одной  из  них  является
доказательством  принадлежности  данного  прилагательного  к  разряду  качественных.
Наличие отдельных признаков  находится  в  прямой зависимости от времени появления



того или иного прилагательного в языке, от его семантики, морфологической структуры и
стилевой принадлежности.

Относительными именами прилагательными называются такие прилагательные, которые
обозначают  признак  не  прямо,  а  опосредствованно.Относительные  прилагательные
обозначают отношение

– к лицу (детские игрушки),

– к действию (разделочная доска, раздвижной стол),

– ко времени (утренняя прогулка, ночная поездка),

– к месту (городская улица, приморский поселок),

– к числу (пятизначное число, двойное дно),

– к отвлеченному понятию (религиозные воззрения, идеалистические заблуждения),

– к материалу (железный обруч, деревянная кровать).

То  обстоятельство,  что  относительные  прилагательные  обозначают  опосредованный
признак предмета, делает возможным замену относительных прилагательных предложно-
именными сочетаниями со словами, от которых образованы данные прилагательные (чаще
всего существительными, реже – наречиями). Например: приморский поселок – поселок у
моря, детские игрушки – игрушки для детей, ночная прогулка – прогулка ночью.

Относительные прилагательные лишены морфологических свойств, которыми обладают
качественные  прилагательные,  и,  в  отличие  от  последних,  которые  в  основе  своей
являются первообразными, относительные прилагательные в подавляющем большинстве
имеют производную основу.

Качественные и относительные прилагательные в современном русском языке не являются
замкнутыми  группами.  Грамматическая  граница  между  ними  подвижна,  так  как
семантические признаки, позволяющие отличать один разряд прилагательных от другого,
подвергаются изменениям.

Почти  все  относительные  прилагательные  имеют  в  своих  значениях  оттенок
качественности,  который  в  результате  определенных  причин  иногда  развивается  в
самостоятельное значение. Например, относительные прилагательные золотой, железный,
каменный, стальной, деревянный, братский, классный, театральный, концертный и многие
другие могут употребляться и в своем основном значении относительных прилагательных
(золотой  браслет, железная  решетка,  каменный дом,  стальной трос,  деревянный забор,
братская  могила,  классная  доска,  театральные  декорации)  и  в  значении  качественных
прилагательных  (золотой  характер,  железная  воля,  каменное  лицо,  стальные  нервы,
деревянный голос, братский союз, театральный жест).

Относительные прилагательные, переходя в разряд качественных прилагательных, иногда
(как  явление  индивидуального  авторского  стиля)  приобретают  и  морфологические
особенности  последних,  например  краткую  форму:  Пишем  мы,  что  день  был  золот;
степени сравнения: Походка его становилась все деревяннее; способность образовывать
абстрактные существительные и наречия на -о, -е: И вот мы подошли к поэме «За далью
даль»,  где  как  бы  слиты  воедино  и  державный  масштаб  времени  и  пространства,  и
советскость поэтической мысли, где Твардовский предстает перед читателем тем, кем он
был  в  жизни  и  в  литературе  (В.  Росляков);  Ролей  не  знали,  играли  деревянно,
нерешительно (Чехов).

Некоторые  относительные  прилагательные  в  результате  употребления  в  значении
качественных  окончательно  утратили  свои  характеристики  относительных



прилагательных и перешли в разряд прилагательных качественных. Такой путь развития
прошли,  например,  прилагательные  возмутительный,  соблазнительный,  внимательный,
бурный.

Притяжательные  имена  прилагательные  обозначают  принадлежность  какого-либо
предмета определенному лицу или (реже) животному: отцов, сестрин, Лизин, кошкин. Как
правило,  притяжательные  прилагательные  образуются  от  существительных,
обозначающих одушевленные предметы, при помощи суффиксов -ин, -нин, -н-ий, -ов, -ев,
-ск-ий. Например: Лиза – Лизин; брат – братнин; дочь – дочернин, дочерний; отец – отцов;
Пушкин – пушкинский (пушкинская квартира).

Употребление  притяжательных  прилагательных  с  суффиксами  -ин,  -  нин,  -ов  (-ев)  в
составе свободных словосочетаний ограничено разговорными стилями языка.

В  других  стилях  языка  притяжательные  прилагательные  употребляются  обычно  как
элементы отдельных фразеологических оборотов (прокрустово ложе, геркулесовы столпы,
танталовы муки,  крокодиловы слезы  и т.д.)  или элементы сложных научных терминов
(кесарево сечение, архимедов винт, базедова болезнь).

Притяжательными являются  и прилагательные на  -ий,  -ья,  -ье:  олений,  лисья,  козье  (с
суффиксом -j-). В отличие от притяжательных прилагательных на -ин, -нин, -ов (-ев) они
обозначают  общую  родовую  принадлежность,  а  не  принадлежность  одному  лицу  или
животному. К  этой  же  группе  прилагательных  относятся  и  прилагательные  на  -иный
(куриный, утиный, ослиный и т.п.). Прилагательные на -ий, -иный в современном русском
языке обозначают обычно  свойство,  присущее  тому  или  иному живому существу. Эта
семантическая  особенность  позволяет  данным  прилагательным  сравнительно  легко
переходить  в  разряд  относительных  и  даже  качественных  прилагательных.  Например:
волчий  хвост  –  притяжательное  прилагательное;  волчий  полушубок  –  относительное
прилагательное; волчий аппетит – качественное прилагательное.

Формы степеней сравнения, краткая/полная формы
Краткую  форму  имеют  лишь  качественные  прилагательные.  Краткие  формы
прилагательных необходимо отличать от усеченных форм, которые отличаются от кратких
способностью иметь некоторые падежные формы и выступать в функции согласованного
определения: по белу свету; на босу ногу; средь бела дня, добра молодца, красну девицу.
Усеченные формы широко употреблялись  в  поэтическом языке XVIII-XIX вв.  Сегодня
усеченные  формы  употребляются  в  составе  фразеологических  сочетаний  или  в
произведениях устного народного творчества.

Краткие  прилагательные  иногда  приобретают  и  новое  ЛЗ,  отличное  от  значений
соответствующих полных прилагательных.

Разными  по  значению  могут  стать  прилагательные  видный  и  виден,  правый  и  прав.
Причем  такие  прилагательные,  как  горазд,  надобен,  рад  и  некоторые  другие,
употребляются только в краткой форме (исключение: гораздый на выдумки).

В  современном  русском  языке  краткие  прилагательные  образуются  от  полных.  В
единственном  числе  родовыми  окончаниями  являются:  для  мужского  рода  –  нулевое
окончание  (крепкий  –  крепок,  новый  –  нов,  тощий  –  тощ  и  т.д.);  для  женского  рода
окончание -а (крепка, нова,  тоща);  для среднего рода – окончание -о,  -е (крепко, ново,
тоще).  Во  множественном  числе  родовые  различия  отсутствуют:  все  краткие
прилагательные оканчиваются на -ы, -и (крепки, новы, тощи).



Если  основа  полного  прилагательного  имеет  на  конце  два  согласных  звука,  то  при
образовании  кратких  прилагательных  мужского  рода  между  ними  иногда  появляется
беглый гласный звук о или е (резкий – резок, вечный – вечен и т.п.). Так же образуются
краткие формы от полных прилагательных на -ный и -нный (-енный, -анный). В мужском
роде они оканчиваются на -ен или -нен (красный – красен, честный – честен, мутный –
мутен, голодный – голоден и современный – современен, благоуханный – благоуханен).

Если краткая форма прилагательных образована от страдательных при- частий на -нный,
то она оканчивается на -ен (-ан, -ян) (уверенный – уверен, подержанный – подержан).

В современном русском языке не все качественные прилагательные об- разуют краткие
формы. Не имеют кратких форм:

1.  Качественные прилагательные с суффиксами -ск-,  -еск-,  -ов– ,  -ев-,  -  н-,  которые по
происхождению  являются  относительными:  братский,  трагический,  кровный,  цельный,
дельный, боевой, черновой.

2. Прилагательные, входящие в состав терминологических наименований: глубокий тыл,
скорый поезд.

3.  Прилагательные с  суффиксом -л-,  образованные от  глаголов  и  сохранившие с  ними
связь: бывалый, исхудалый, отсталый, умелый. Причина отсутствия кратких форм у этих
прилагательных – возможная омонимия с формой прошедшего времени глагола.

4.  Отдельные  прилагательные,  получающие  значение  усиленной  степени  качества  с
приставками  пре–  и  раз–  и  с  суффиксами  -ущ-,  -ющ-,  -eнн:  предобрый,  преумный,
развеселый, худющий, здоровенный.

Понятие о степенях сравнения качественных прилагательных

В  современном  русском  языке  качественные  прилагательные  имеют  три  степени
сравнения: положительную, сравнительную и превосходную.

Сравнительная (компаратив)

Превосходная

Значение

Обозначают качество, которое

проявляется в предмете в большей или меньшей степени.

Сравниваться могут:

– однородные предметы;

– разнородные предметы;

– один предмет в разное время существования.

Обозначают качество,

которое проявляется

в предмете в наивысшей степени (суперлятив). Сравниваться

могут только однородные предметы.;

Обозначают предельную (или абсолютную) степень качества (элятив).

Образование



Синтетическая (простая)форма – суффиксальный способ: -ее-,  -е,  -ше-; –префиксально-
суффиксальный:

префикс по– и суффикс -ее-, -е-, -ше– (разговорный характер). – супплетивный: лучше

Синтетическая

(простая) форма

– суффиксальный

способ: -айш-, -ейш-;

– префиксально-

суффиксальный: пре-

фикс наи– и суффикс–айш-, -ейш-.

Аналитическая (составная)форма Более, менее + положительная степень сравнения

Аналитическая (со-

ставная) форма

– наиболее, наименее

+ положительная степень сравнения;– самый + положительная степень сравнения;

–всех (всего) + простая сравнительная.

Морфологические характеристики

Синтетическая (простая)

форма

Не изменяется

Синтетическая

(простая) форма

изменяется по паде-

жам, числам, в ед.ч.-по родам

Аналитическая (составная)форма

Слово в положительной степени изменяется по падежам, числам, в ед.ч.-по родам

Аналитическая (со-

ставная) форма изменяется по падежам, числам, в ед.ч.-по родам, кроме фор-

мы (всех/ всего +

синтетический компаратив)

Синтаксические характеристики

Синтетическая (простая)

форма

Сказуемое, определение (реже)



Синтетическая

(простая) форма

Сказуемое или определение

Аналитическая (составная)

форма

Определение

Аналитическая (со-

ставная) форма

Сказуемое или определение

Отдельные имена прилагательные, например громоздкий, дружеский, деловой, жестокий,
запустелый,  колкий,  не имеют синтетической формы степени сравнения.  От этих имен
прилагательных форма  степени сравнения  может  быть  образована  лишь аналитически.
Например: более дружеский, более деловой, более жестокий.

Если  составные  формы  превосходной  степени  могут  быть  образованы  от  всех
качественных прилагательных, то простые формы имеют далеко не все прилагательные.
Так,  не  имеют  простых  форм  многие  прилагательные  с  суффиксами  -аст-,  -ист–
(головастый,  волокнистый);  -к–  (ломкий,  узкий);  -  еск–  (дружеский,  вражеский);  -л–
(усталый, умелый); -ов-, -ев– (бедовый, боевой) и др. От подобных прилагательных могут
быть образованы составные формы превосходной степени (самый волокнистый, наиболее
громоздкий, очень усталый и т.д.).

Склонение имен прилагательных
Склонение имен прилагательных в школьном курсе русского языка не изучается.

Склонение  прилагательных,  в  сравнении со  склонением имен существительных,  более
унифицировано.  В  именительном  падеже  единственного  числа  имена  прилагательные
имеют родовое различие: падежные окончания мужского рода, женского и среднего рода
разные. Во множественном числе имена прилагательные родовых различий не имеют, и
падежные окончания для всех трех родов одинаковы.

В современном русском языке выделяются три основных типа адъективного склонения
имен прилагательных:

I. Склонение качественных и относительных прилагательных типа желтый, синий, летний,
золотой.

II. Склонение прилагательных на -ий типа лисий, медвежий.

III. Склонение притяжательных прилагательных типа братнин, дядин, отцов.

Нулевое склонение прилагательных – это склонение неизменяемых прилагательных типа
хаки, бордо.

Наиболее  продуктивным  является  первый  тип  склонения,  который  по  характеру
последнего  согласного  основы  имеет  три  разновидности:  твердый  вариант  склонения
(богатый,  каменный),  мягкий  вариант  склонения  (синий,  осенний)  и  смешанный:  а)  с
основой на шипящий, б) с основой на г, к, х и в) с основой на ц (большой, долгий, тихий,
гладкий, бледнолицый).



У прилагательных с основой на мягкий согласный и прилагательных с основой на ц при
склонении ударение всегда падает только на основу (синий, осенний, куцый).

Имена  прилагательные  с  основой  на  твердый  согласный  в  творительном  падеже
единственного числа женского рода имеют двоякое окончание: -ой (-ей) и -ою (-ею). Их
употребление зависит от стиля речи: в поэтическом языке чаще встречается окончание -ою
(-ею),  что  обусловлено  закономерностями  поэтического  стиля  (ритм,  рифма  и  т.п.).
Например: По ниве прохожу я узкою межой, поросшей кашкою и цепкой лебедой .

Притяжательные прилагательные на -ин, -ов (-ев) имеют смешанный тип склонения: часть
падежных окончаний данных прилагательных совпадает с окончаниями твердого варианта
склонения  качественно-относительных  прилагательных,  в  отдельных  падежах
употребляются  окончания  существительных  (в  именительном  и  винительном  падежах
всех  родов  и  чисел,  в  родительном  и  дательном  падежах  мужского  и  среднего  рода
единственного числа).

Притяжательные прилагательные с суффиксом -ин в современном русском языке все чаще
склоняются по типу полных прилагательных с основой на твердый согласный (не сестрин-
а, сестрин-у, а сестрин-ого, сестрин-ому и т.д.).

Притяжательные прилагательные на -нин (братнин,  мужнин) склоняются так  же,  как и
прилагательные на -ин.

Процесс унификации склонения притяжательных прилагательных начался в XIX в., когда
под влиянием склонения полных прилагательных в косвенных падежах они принимали
полные окончания: Отец уже сидел переодетый, вымытый и свежий возле матушкиного
кресла. Боялся маменькиного проклятия... Этот процесс продолжается и в наши дни: Это
был  город  папиного  детства.  Притяжательные  прилагательные  на  -ний  (дочерний,
сыновний) склоняются, как полные качественно-относительные прилагательные мягкого
варианта склонения (например, дальний).

Притяжательные  прилагательные,  образованные  с  суффиксом -j–  (лисий,  лисье,  лисья)
имеют и полные и краткие окончания: лисьего, лисьему и т.д., лисья, лисье и т.д.

Прилагательные,  употребляемые  в  роли  существительных  (субстантивированные
прилагательные), склоняются по общим правилам склонения имен прилагательных.

Контрольные вопросы:
1. Какая часть речи называется именем прилагательным?

2. Какие ЛГР выделяются среди имен прилагательных?

3. Какие грамматические особенности свойственны качественным прилагательным?

4. В чем проявляются отличия полных и кратких форм имен прилагательных?

5. Как образуются формы степеней сравнения имен прилагательных?

6. Какие типы склонения выделяются среди имен прилагательных?


